
古人云：“人到中年万事休”。而我却恰恰相反，到
了中年才开始折腾。

快到 40 岁时，为了满足那点可怜的虚荣，跟着进
城大流，考进县城私立学校。虽然工资高不少，但过重
的工作负担弄得我筋疲力尽。其间，随时还有被放回
乡下的可能。为此，我铤而走险，应聘到市报社做了三
个月记者。就在我准备辞掉“铁饭碗”时，因为经常发
表文章，被县里一家单位弄来写材料，把我拉回到体制
中。和私立学校相比，劳碌有过之而无不及，工作还极
没有规律。加班加点是常事，有时半夜三更都要起来
弄材料。为此，三年多后，我请求调到当地报社。虽然
工作依然繁重，但相对有规律。加之领导很有人情味，
同事相处融洽，我还是挺喜欢的。

可惜好景不长，前两年县里组建融媒体中心，报社
融进去了。做的还是那些工作，环境不同了，竟然有些
不习惯，我不由萌生去意。妻子说：快过五十的人，不
要瞎折腾了！妻子说的也是，但她没有身处其中，当然
不知个中滋味。为此，我决心再折腾一次。2021 年 7
月，又换了单位，从事史志工作。从公立学校到私立学
校，从教育部门到机关单位，从体制内到体制外，从新
闻工作到史志工作。调换单位，进出体制，跨过行业，
这些年来，我确实够折腾的。

到新单位后，领导同事问我是否习惯。我说：非常
习惯!我不仅准备在这里退休，还计划返聘，直到干不
动了。我知道，这是完全有可能的。史志是冷门工作，
升迁重用的机会不多，年轻有为、积极上进的人一般看
不中，却非常适合我这种历经沧桑淡泊名利的人。如
今，我终于可以安心了。

安下心了，不由经常回顾一下过往。走上工作岗
位后，从教二十一年，在机关单位写材料三年半，两度
从事新闻工作近六年。虽然兢兢业业走过来的，省思
一下，很多地方没有做好。做老师时，教学成绩不错，
学生也喜欢我、尊敬我。但那时年轻气盛，过于自我，
有过不少失误。如批评时不考虑学生的感受，体罚过
不少学生。个别学生因为畏惧我所谓的“威严”，吓得
辍学。现在想来，真的很内疚。到机关单位后，虽然写
材料很快就上手了，但我“老师”的角色却一直难以转
换，那点清高始终放不下来。混了几年，还是普通干部
一枚。虽然自己看得开，但周边的人不一定这样认
为。有些好心的长辈朋友为此没有少批评我。没有办
法，正所谓“江山易改，本性难移”。从事新闻工作时，
已经四十五六的人了。按理说，应该尽谙人情世故。
但我不仅清高如故，还多了点傲岸，时不时发点牢骚，
甚至和领导抬杠。现在想来，真的没有那个必要。

在新单位，绝大多数时间都待在办公室。即使出
来，也是到外面散散心。尽管单位领导同事都很热情，
大家相处很融洽，但我不喜欢串门走动，彼此之间很少
交集。做完手头工作，看看办公室的书籍史料，既是为
了尽快熟悉业务，也是我的喜好，从中可以找到无限乐
趣。我曾开玩笑说：“到史志部门，我是准备养老的。”领
导同事笑了：“想养老，你还早呢？现在的史志部门可不
是养老的地方。”这和我当初想的确实有些不同，不过我
能适应。虽然有点忙，但过得充实，还学到了很多东
西。最难得的是，这是自己喜欢做的事，忙就忙点吧！

我是从新闻部门调到史志部门的。颇有意思的是，
原来以记者身份，记录地方当下发生的大事要闻。现在
却是以“第三者”的身份，把这些大事要闻整理成历史。
原来置身其中，现在置身事外，现在时和过去时在我这
里实现了无缝对接。不过，无论置身其中还是置身事
外，我都会认真做好。我知道，作为一个史志工作者，要
敢于担当，耐住寂寞，对得起人民，经得起时间检验。

除了做好本职工作，我一直坚持写点东西，算是找
点乐趣吧。十多年来，在市级以上正规刊物发表文学
作品 70 余万字，先后加入省作家协会、中国小说学会，
去年还有幸被《小小说月刊》杂志社聘为签约作家。虽
然谈不上成绩，但还是值得欣喜的。

不知不觉，五十岁的人了。古人云：“五十而知天
命”。到这个年纪安定下来，也算是一种回归吧。用当
下标准，五十岁还是中年人，算不得老，姑且如此。

知命回归，从头开始……

知命回归知命回归

儿时的记忆儿时的记忆

秋日。海河轻曼蜿蜒，从天津城中温
柔流过。

穿过历史的尘烟，我走进位于天津市
海河畔的平津战役纪念馆，站在纪念馆大
门口举目望去，平津战役胜利纪念碑直插
云霄：高 64米的胜利纪念碑，象征着中国人
民解放军东北野战军、华北野战军两支大
军，奋战 64天取得平津战役的伟大胜利。

仰望，枪刺柄的胜利纪念碑呈长城造型，
“枪刺”与“柄”交接处的上下各三个巨型钢环，
象征着在平津战役中产生的“天津方式 ”“北
平方式”和随后产生的“绥远方式”。

伫立在纪念馆大厅，凝视着墙屏上毛
泽东关于平津战役作战方针的浮雕手迹，
历史巨人在 1949年 3月 13日结束的七届二
中全会上的重要论断，如雷贯耳：今后解决
国民党残余军队的方式，“不外天津、北平、
绥远三种”。

穿云破雾，飞越沸腾的时光之海，离不
开清晰的航线规划。“天津方式”，就是用战
斗去消灭敌军；“ 北平方式”，就是兵临城
下，以打促谈，迫使敌人接受和平；“绥远方
式”，即暂时维持原状，以后再予以争取或
改编。三种方式，解决问题的手段、方式方
法，各不相同，但目的是相同的，即：一切部
队解放军化，一切地方解放区化。

流动的时间，凝固成一段段鲜活的历
史。这三种方式，对于加速战争进程，减少
战争给人民造成的损失和破坏起了极其重
要的作用。聆听讲解员的精彩诠释，70 多
年前那段波澜壮阔的历史画卷徐徐展开。

1948 年深秋，辽沈战役战火刚熄，淮海
战役战火刚燃烧。为不使蒋介石将国民党
华北“剿总”总司令傅作义集团 55 万余人，
南调增援淮海战役，或加强长江防御，毛泽
东和中央军委迅速做出决策，东北野战军
立即结束休整，挥师入关，会同华北野战军
发起平津战役，抑留傅作义集团于华北地
区就地歼灭。

驻足在一幅幅历史图片、一件件珍贵
的文物、一个个场景前，恍惚间自己也穿越
了时间，时光的闸门徐徐打开。

1948 年 11 月 23 日，东北野战军 80 余
万雄兵，夜行晓宿，以荫蔽动作迅速入关。
紧接着，华北野战军第 3兵团迅速完成了对
张家口、新保安的包围。11 月 29 日，伟大
的平津战役帷幕拉开。

“取舍者，棋之大计”。为避免国民党
军南撤，由林彪、罗荣桓、聂荣臻三人组成
的平津战役总前委，指挥华北野战军对张
家口、新保安之敌“围而不打”；东北野战军
对平、津、唐、塘（沽）之敌“隔而不围”，即只
作战略包围，隔断诸敌联系，而不作战役包
围，以待部署完成后再各个歼敌。

“ 隔 围 斩 断 惊 归 翼 ，紫 禁 孤 城 暗 浪
翻。”在毛泽东和中央军委的运筹帷幄下，
傅作义集团被分割包围于张家口、新保安、
北平、天津、塘沽５个互不连接的五个孤点
上，使国民党军由“笼中之鸟”变成了“惊弓
之鸟”，我军牢牢把握了决战的主动权。

这让我不禁想起叶剑英元帅后来的由
衷赞叹：“‘兵贵神速’和‘出敌不意’的军事
原则，为一般军事家所熟知，但毛泽东同志
运用之妙，却超乎寻常。‘围而不打’和‘隔而
不围’的作战方针，以及延缓对华东战场国
民党军杜聿明集团残部最后歼灭部署的指
示，则更表现了军事指挥上的高超艺术。”

塞上隆冬，天气奇冷，逆风似刀。1948年
12月22日早上7时整，随着6颗信号弹骤然升
起，平津战役“各个歼敌”的第一仗——新保安
战役打响。刹那间，新保安淹没在我军炮火的
浓烟密雾之中。敌堡被炸翻，城墙被炸塌，砖
石飞向半空，守敌压在地下！

这是英雄史诗的豪迈书写。华北野战
军第 2 兵团官兵，冒着枪林弹雨，穿过火海
烟云，以疾风迅雷之势，向新保安国民党军
发起总攻，昭示出一种亮剑必胜的底气和
豪迈，一举全歼华北地区国民党军唯一的

全美械机械化军第 35 军。紧接着，我军一
举攻克张家口，歼敌 5.4万余人。

走进津西杨柳青镇的平津战役天津前
线指挥部旧址，历史就在眼前。东北野战
军参谋长、天津战役总指挥刘亚楼手拿电
话，下达总攻命令的仿真雕像，还原了“天
津方式”的历史一刻。

1949 年 1 月 14 日上午 10 时，刘亚楼下
令：“总攻击开始！”攻津部队采取“东西对
进，拦腰斩断，先南后北，先分割后围歼，先
吃肉后啃骨头”的作战方针，向拒绝放下武
器接受和平解决的天津敌军发起了总攻。
伴着隆隆炮声，在硝烟弥漫的田野上，各路
突击部队，以排山倒海之势，搭桥渡水壕，
冲过冰冷的护城河，在坚固的城墙防御体
系上打开一个个缺口。

“为了新中国牺牲，我们无比光荣！”这
是攻城部队最响亮的誓言、最坚定的选择。
东北野战军 1 纵 1 师 2 团五连 33 名战士，以
赤子之心，钢铁其身，冒着敌人的炮火冲到
护城河边，纵身跳入冰冷的河水，用肩膀顶
住桥面，架起一座人桥，用铁血军魂、鲜血和
生命，将革命英雄主义精神诠释得淋漓尽
致。在坚固的城墙防御体系上打开一个突
破口后，英勇的解放军逐街争夺、巷战推进，
两路突击部队一步步向金汤桥挺进。

在古老而现代的天津，横跨海河的众
多的桥梁中，金汤桥显得尤为厚重。一个
多世纪前，巨大坚实的金汤桥建成于海河
之上，其名取自“固若金汤”。八一前夕，我
走上重修后的金汤桥。桥身全长约 76 米，
我从桥面走过，全程不过 2 分钟，倘若两人
相向而行，只需 1分钟就能碰面。

这是在胜利和苦难中提纯的信仰，这
是在奋斗与牺牲中砥砺的精神。73 年前，
为走过这短短 1分钟的距离，东西两路部队
以党的初心为初心，勇往直前、不惜牺牲，
连续激战 19 个小时，胜利会师金汤桥。这
一战，成为解放天津的关键历史节点，标志

着国民党守军防御体系的全面溃败。
津沽大地，雾散云开。至 1 月 15 日 15

时，我军一举解放了中国第二大工商业城
市天津，全歼国民党守军 13万多人，活捉国
民党天津警备司令陈长捷。1 天后，我军又
解放塘沽。这样，北平的 20 多万敌军已成
为瓮中之鳖。

“不战而屈人之兵，善之善者也。”在
蓟县孟家楼平津前线司令部旧址，1949年 1
月 31 日，北平市民在正阳门大街上夹道欢
迎入城的人民解放军图片，再现了当年“北
平方式”胜利的场景。

为保护世界驰名的文化古城北平，毛
泽东和中共中央把军事打击与政治争取紧
密结合起来，对傅作义进行了耐心的争取
工作。在军事手段与政治瓦解的双重震撼
下，傅作义终于顺应人民意志，接受了我党
提出的“八项和平条件”，率部接受和平改
编。1 月 31 日，人民解放军进入北平城内
进行接管。古都北平宣告和平解放。

“北平方式”，直接促进了绥远问题的
和平解决。1949 年 9 月 19 日，国民党华北

“剿总”驻归绥（今呼和浩特）指挥所主任、
绥远省政府主席兼保安司令董其武，领衔
通电起义，绥远和平解放。

迎来新中国胜利曙光的三大战略大决
战收官之战——平津战役，我军以伤亡 3.9
万 人 的 代 价，歼 灭 和 改 编 国 民 党 军 52 万
人。至此，历时 142天的辽沈、淮海、平津三
大战役胜利结束。三大战略决战，我军共
歼灭 154万余人，国民党赖以维持其反动统
治的主要军事力量基本上被摧毁，中国人
民解放战争已取得了决定性的胜利。

夕阳西下，晚霞将海河河面染成一片橙
色。漫步在海河边，我心里感慨万千，岁月
流金，信仰永矗。今天，站在“两个一百年”
的历史交汇点，我们迎来了中国共产党百年
华诞。在伟大建党精神的引领下，中国共产
党团结带领中国人民书写了中华民族几千
年历史上最恢宏的史诗，中华民族迎来了从
站起来、富起来到强起来的伟大飞跃！

风展红旗起新航。中华民族伟大复兴
的大门已经开启，万众一心奋斗拼搏的旋律
愈激越昂扬。仰望鲜红的党旗，我们心潮澎
湃，我们豪情满怀，我们充满必胜的力量！

记忆中，对于结婚这个场面的事情，是
记得比较深刻的，特别是关联到具体生活
的那些方面。

二十世纪七十年代的农村，因为社会教
育已经深入到农村地区，使得过去的一些传
统习惯，有了相当大的改观。特别是我们那
个离瑞昌县城及九江市区较近的农村小镇，
新的气象在结婚这个方面的表现，尤其显著。

奶奶在世时，我常听她老人家说，在六
十年代农村结婚的时候，还时兴有抬轿子
接新娘的这一习惯，到了七十年代，只是听
大人说过，没有见过，倒是看见新郎用自行
车推着把新娘接回家。

不过，结婚办喜事，摆宴席的档次，听
老人说，比过去的那个年代好了许多。好
到什么程度，我不知道，只是记忆里依然

“存储”着二十世纪七十年代的具体水准是
怎样的一个水平。

结婚摆宴席，各家各户基本上差不多，
就是在八仙桌上摆上八大碗，辣椒炒肉片、
海带炖骨头、四喜丸子、红烧鱼、家乡豆腐、
鸡蛋粉条等。

听大人说，农村比较正规的宴席，每桌
大概需要四五斤肉，上一条整鱼，其他菜蔬
基本上都是自家种的。另外没有什么特别
的，一桌一、两斤酒，喝一喝，点到为止。

那个时期的农村，结婚所定的日子，一
般主要有三个时间段，一个是五六月天还
未大热时，第二个是九月天稍微凉一点之

后，第三个是元旦之后和春节之前。
农村所摆的宴席有点像今天的龙门宴，

新娘接回来之后，孩子们起哄热闹一阵子之
后，就开席了。

那个时候，新娘家里送新的人基本上就
是一位长者，再跟着一个小舅子。送到村里
之后，说上两句祝福的话，稍歇片刻，就走
了。过去一个生产队，大多数都是本姓村
子，先开席招待的，当然就是本村长辈。这
些长辈一般都是属于贵客，座席是很讲究
的，依然用传统的老方式相劝让座。落座之
后的喝酒吃菜，那也是相当讲究的，礼仪规
程极多，喝得讲究，吃得讲究，说的话更加讲
究。

最先开席的这些长辈，时间不会太长，
大约一个小时左右，基本上对主家及新郎
说一些祝福及教导式的话，在相互祝福中
就回家去了。之后的席继续摆，基本上都
是同辈或者比较亲近的小字辈。酒喝得多
的也有，只是这样的桌子，一般来说是放在
最后的一个屋子里进行，规矩也少了，谈的
基本上都是邻里乡亲和地里庄稼收成的那
些事情，时间倒也没有一个太大的长度，两
三小时或者再长一点都有。

那 时 谁 家 的 儿 子 准 备 在 什 么 时 候 娶
亲 ，基 本 上 早 在 一 年 前 就 差 不 多 定 下 来
了。因为那个时期的农村，都不怎么富裕，
像结婚这样的大事，还是需要提前好好准
备一番的。

一般来说，男方家庭，结婚之前会养两
头猪，一头卖钱，一头留着结婚时宰杀。那
时养一头猪，大约需要一年时间，出栏毛重
基本上在二百来斤。供销社收购价格，大
约是在每斤五角钱多一点，一头猪卖下来，
能有个一百来元。杀一头猪，一般可有一
百三十斤左右的肉。公社食品站有卖肉的
铺子，每斤鲜肉那个时候是七角钱多一点。

一桌酒席用个五斤肉左右，按照当时
的市价，不到四块钱。结婚时用的基本上
都 是 新 鲜 的 鲢 鱼 ，价 格 是 每 斤 三 角 钱 左
右。一桌席用不了三斤，也不过一元钱。
菜是自己种的，调料中用得最多的是藕粉，
实在不行，用红薯粉也可以，价格也便宜，
有纸袋装的，有桶装的，价格也都比较便
宜。再就是用的油，也是自己家种的。结
婚办酒席菜籽油用得比较多，三斤油菜籽
换一斤油，一桌席用不了一斤。酒席上喝
的酒，就是从生产大队队部的商店或集镇
的公私合营商店买的散酒。那个时候的散
酒，虽然曲子的杂味多一些，可是绝对不像
现在的酒，两三百元一瓶的酒，都不敢保证
是原浆酒，都只能说是原浆酒的勾兑是多
少而已。绝对纯正的原浆散酒，每斤的价
格，也不过八角一元的，一桌席常常也就斤
把酒就够了，也不过开销一元钱。至于做
喜宴的大师傅，说得不客气的，基本上都是
本村或集镇的业余厨师专业能手。我家左
邻右舍就有几位吃“公家饭”的老大哥和叔

叔辈的，业余时间里帮助乡里乡亲所做的
一件事情，就是当婚宴厨师。其他帮手，就
是本家的那些妇女。因为劳务费这一块，
基本上就没有了。

将上面这些账目算一算，那个时候的
农村，结婚时一桌酒席的价格，也就十元钱
足够了。而且这些开销中，相当多的还是
自己劳动果实，还没有具体到花钱这一步，
我只是按照老人们说的当时的那个市价，
就这么算了一算。

一次，我到菜市场去买菜，在与一位所
熟悉的摊主闲聊，说我老家农村，二十世纪
七十年代结婚办席，一桌用不了十元钱，现
在一天随便买点菜，都得三四十块钱。这
位看上去六十多岁的外地摊主马上说，那
个时代，在他们老家，五块钱就足够了，哪
里用得了十块钱。

现在我也知道，家乡结婚办酒席，西洋
味道的气氛确实比以前增添了不少。可
是，要说现在他们还是按照过去那个水平
去办一桌席用十块钱来做到，定会有人笑
掉大牙，他们会说再给上七八十倍的钱数，
都未必行，因为现在那百把块钱一瓶的酒，
还不如过去那八角至一元一斤的那种散
酒，更不要说动不动就上六七十块钱、上百
块钱一包的香烟了。

二十世纪在我们农村许多令人难以忘
怀的人和事，真是写不尽。我不知道，这是
不是我对乡村的另一种情感。

家乡的公路
■ 柯善志

在我童年的记忆里
家乡只有一条蜿蜒曲折的山路
通向公社集镇的国道
祖祖辈辈都是肩挑背驮
不知洒下了多少汗水
不知压弯了多少脊梁

儿时到集镇上学
晴天一身灰 雨天两腿泥
挑几根山竹到集镇供销科变卖
换来笔墨作业本
背几斤川芎到集镇国药店变卖
换得维持一周的口粮

党的十一届三中全会
似春风吹到偏僻的山村
分山分地责任承包
人们各显神通终于解决了温饱
山民众议兴修公路要改变穷面貌
一辆辆汽车轻松地跃上云端山梁

川芎 辣椒 药材 竹笋……
居然闯进了繁华的都市大市场
那些不起眼的土特产
变成花票子鼓起了山民的腰包
坑坑洼洼的沙石路变成了水泥路
参差不齐的泥巴屋变成了小洋房

深山老林连通了大动脉
山乡僻壤不再是一片荒凉
群山峻岭是历史的见证
小港溪河是历史的情歌
和谐社会人民安居乐业
中国的小康大道越走越通畅
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■ 宋海峰

红色记忆

■ 谢飞鹏

■ 罗旭初

雪霁美如画雪霁美如画 李海波李海波 摄摄

平 津 决 战 妙 运 筹

另 一 种 情 感另 一 种 情 感
转眼间春节即将到来，人们憧憬新的一年，希望

百 尺 竿 头 进 一 步，生 活 更 加 幸 福 美 满，事 业 更 加 辉
煌！今天我想起儿时的人和事，心中不禁涌起一股温
暖……

父辈们往往对过新年有股执着的劲儿，说几千年
的传统不能淡，不能忘，否则年味就不浓。我们年轻人
则认为现在网络科技发达，不论何地何时都一样快乐，
在外玩玩手机看看电视，打电话回家报个平安都可以，
不一定非要回家过年。

以前过年，家族里按顺序挨家挨户轮流设年夜
宴。有一年轮到外公外婆家里设年夜宴，我就跟着爸
妈一起去赴宴。宴会上外公说，分田到户前生活很艰
难。每天有上顿没下顿的，劳作时都饿得没力气挥锄
头，一年到头吃不到一块香的肉，一餐能吃到一碗白米
饭就算是极奢侈的了。

聚在一起过年，可把舅舅和舅妈给忙坏了，脚不沾
地，身上都冒着汗水和热气儿。但越忙越开心，舅舅感
慨地说：“以前，一年到头生活不容易，唯独过年才吃得
上点油水，闲下来说说话。分田到户后，也有过一段艰
苦岁月，自家的田怎么种才能收获最大成了难题，逢上
旱涝都没收成，又吃不上饭了。改革开放后就好了，有
专门的农技人员来指导种田，自己也摸索，产量年年提
高，收入增多，日子一天比一天顺畅。”聚年时，舅舅总
要提及这些，爸爸和其他人也总是一边附和着，一边把
涮好的肉片从火锅翻滚的汤里夹起放在孩子们的碗
里，他们好像要把自己年轻时吃的苦都在下一代身上
给予补偿似的。

想起儿时那些事那些人，就像是昨天一样。如今
家乡已今非昔比，发生了翻天覆地的变化。家家都是
小楼房，彩电冰箱太阳能；泥泞路变成水泥路，电视电
话小汽车随时守候在人们的身边；医疗保险养老保险
每个人都享受。想起所有的变化真是开心无比。我唯
一的遗憾就是这几年春节都没能回去和亲友团聚，没
有亲身感受这一巨大的转变。此时我放下手机，想象
着自己已回到那记忆中的家乡，欣赏它新的模样。

■ 张 勇


